
「鉛居民」遊行促全面驗水
梁美芬組團提供法律支援 直言水署一哥應下台
香港文匯報訊（記者 文森）食水含鉛超標調查委員會報

告近日出爐，直指各個政府部門集體失職，惟未有任何處

分官員的建議。食水含鉛關注組及西九新動力，與受「鉛

禍」影響居民昨日舉行遊行，提出「失職官員下台」及

「終身醫療教育支援」等訴求，經民聯立法會議員梁美芬

直指，除水務署署長林天星外，運輸及房屋局亦要查核哪

個部門失職，否則局長張炳良應問責下台。
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香港特區政府
正 委 託 專 家 研
究，是否採用食
水含鉛超標調查
委員會的建議重

新抽驗屋邨的「頭浸水」。不過有專
家認為，政府現時已可以開始抽驗，
因為「要釋市民疑慮，都要做點
事」。
公屋食水含鉛事件後，當局堅持

抽驗開水龍頭兩分鐘後的水以確定水
質，但委員會建議應同時驗「頭浸
水」，即一開水龍頭的水即作抽驗。
水務諮詢委員會前主席何建宗昨日早
晨接受電視台訪問時認為，委員會的
報告寫得非常中肯，今次問題是集體
責任，顯示了政府部門、民間及水諮
會不重視食水水質。
何建宗說，開水龍頭數分鐘後取

樣本驗水的做法，已沿用數十年，但
發生食水含鉛事件後，一併化驗「頭
浸水」亦屬恰當，可以確定水管是否
接駁得宜，但就毋須經常採集「頭浸
水」樣本，因為並非經常發生意外事
件。
他認為，水務署手上已有不少數

據，由哪一年開始興建的樓宇、哪一
類型的樓宇、哪些承建商建的樓宇出
現問題等。有了這些數據後，已可進
行研究，集中抽驗這些高危的樓宇及
屋邨，實毋須等待專家再討論。
何建宗續指：「因為市民都有點

集體恐慌感，所以不管是從社會學或
政治的角度來看，都應打消市民的疑
慮，都要做點事。如果人與人之間沒
有互信，並對這個系統，這個署喪失
了信心，那將會是很大的問題。」

■記者 文森
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香港文匯報訊（記者 文森）香港特區政府上周公佈
的《食水含鉛超標調查委員會報告》，建議為全港公屋
驗水，發展局局長陳茂波表示，理解居民想盡快驗水，
其心情「跟大家一樣着急」，但當局需先訂好抽驗方式
及標準，否則只會引起誤解，造成混亂。另外，有水喉
匠批評水務署早前發通函修改驗水的做法，加重水喉匠
成本，陳茂波卻認為做法合適，並無不妥。
陳茂波昨日在其題為《汲取教訓 轉危為機》的網誌
指出，發展局對水務署負有監督責任，因此他就水務署
的不足之處再次向居民衷心致歉，但強調道歉不是為事
件「劃上句號」，而是鞭策他們切實跟進和落實調查委

員會提出的建議，改善目前制度上的紕漏。

陳茂波：驗水不能照搬外國
對於委員會建議為公屋再次驗水，居民亦期望盡快實
行以釋除疑慮，陳茂波表明，必須通盤考慮，不能草
率，因目前國際上並無一套放諸四海皆準的驗水方法。
驗水甚為複雜，難以就不同地區的做法，作過於簡單的
比較，也不可隨意全盤照搬外國某一套做法。並稱驗水
只是手段，目標是確保食水水質和飲用安全。
他指出，現時的工作是檢視世衛和外國的食水水質標

準，制定一套適合於本港實際情況的食水標準和調查內

部供水系統受鉛污染情況的驗水取樣規程，以及相關的
「行動水平」、「達標率」和跟進行動。而調查委員會
亦贊同他們的建議，就食水安全事宜設立國際專家小
組，提供意見。他強調，在聽取國際專家小組意見後，
爭取在6個月至9個月內提出一套適合於香港實際情況
的方案。
另外，就調查委員會報告批評水務署的持牌水喉匠制

度未能穩健運作，水務署上周五向所有持牌水喉匠發通
函，修改驗水做法，被業界批評將加重其成本。新通函
主要針對水喉工程檢查及供水前的驗水報告，包括由以
往持牌水喉匠交驗水報告，改由化驗所直接將結果交予
水務署。
據悉，水務署3月開始與業界人士討論，但有持牌水

喉匠指，此舉令成本增加，因部分化驗所上月開始加價

兩成。通函另一改動是為了縮短檢查水喉工程時間，推
行為期一年自願參與試行計劃，水喉匠完工後不再由水
務署檢查，改由註冊工程師核證，再將記錄交予水務
署。有持牌水喉匠認為這樣減輕水務署責任，但亦有持
牌水喉匠認為可令程序加快。

稱由第三方化驗無不妥
陳茂波昨日出席活動時直指，由一個負責化驗的獨立
第三方，將水樣本的化驗結果直接送到監管機構即水務
署，讓其知悉，此要求並無不妥，在運作上亦不繁複，
認為做法合適。
被問及有居民考慮就事件循民事途徑入稟索償，陳茂
波只表示，香港的司法制度獨立、公開、公平，任何人
士均有自由採取法律行動索償。

水署改驗水做法 喉匠不滿成本增

受食水含鉛事件影響的啟晴邨、石硤尾
邨、榮昌邨及紅磡邨合共四十多名居民，
昨日參與食水含鉛關注組及西九新動力發
起的遊行，遊行人士由金鐘海富中心出
發，沿途高喊「要求全面驗水」及 「追
究法律責任」等口號，遊行至政府總部
外。

指張炳良應承擔責任
參與遊行、住在受鉛水影響屋邨的10
歲男童阿聰表示，自己有飲用鉛水，擔
心智力發展因而受影響，幸而血液含鉛
量沒有超標，希望政府正視問題。遊行
人士向政府代表遞交請願信後和平散
去。
梁美芬表示，市民一直信任政府有制度

確保食水安全，指制度必定有官員負責設
計、檢視和更新，但政府卻一直說沒有個
別官員要問責，說法令公眾難以接受。她
指水務署署長林天星應問責下台，運輸及
房屋局亦有人要為事件負責，需查核當中
哪個部門失職，否則局長張炳良應承擔責
任。
她續指，政府要向承建商採取法律行

動，為所有受影響的居民爭取合理賠償及
公道，她指自己已經組織法律團隊為受影
響居民提供法律支援。
梁美芬又認為，政府也應該再為全港公

屋檢驗食水，同時進行更換水喉工程，有
需要時更應該為居民提供全面驗血，此外
亦應盡快採納報告的建議，挽回全港市民
特別是幾條鉛水屋邨居民對自來水的信

心。
食水含鉛關注組召集人梁婉婷指，受鉛

水影響居民只有一次免費檢查服務，其後
就要自費，因此要求政府終身支援受影響

居民的醫療及教育。她補充說，鉛水事件
令多條屋邨居民深受影響，有居民血鉛超
標仍未回復正常水平，更有兒童智力發展
遲緩，政府應承擔起責任。

■食水含鉛關注組及西九新動力，與受「鉛禍」影響的居民於昨日舉行遊行，不滿未
有官員就事件問責下台。


